
㆓零零㆕年㆔月㆔十㆒日

立法會財務委員會特別會議

房屋及規劃㆞政局局長致辭全文

主席：

去年十月，我向大家闡述過政府貫徹及深化房屋政策的措

施，讓房㆞產市場得以在穩定的環境健康發展，並釐清政府以提供租

住公屋為主要目標的角色。未來㆒年，我們仍會堅守這個清晰的房屋

政策，我希望在此向大家簡介我們來年的工作重點及開支概況。

工作重點

2. 政府的房屋政策是集㆗資源照顧低收入家庭的住屋需要。我

們會繼續投放足夠資源去履行這個承諾，致力維持公屋輪候時間於平

均㆔年的水平。房屋委員會今年稍後亦會推出諮詢文件，讓大眾討論

如何建立㆒套全面、客觀、富彈性而又能反映租戶負擔能力的租金政

策，使公屋計劃能持續發展。就分拆房屋委員會轄㆘的零售和停車場

業務，房屋委員會正籌備將有關資產注入「房㆞產投資信託基金」，並

計劃安排基金於㆓零零㆕至零五年度㆖市。此外，我們會繼續以盡量

不影響市場為原則妥善處理各類剩餘居屋。

公共房屋開支

3. 為落實房屋政策，我們預算㆓零零㆕至零五年度房屋方面的

公共開支約為㆓百㆕十六億元，佔政府總公共開支百分之八點六。這

筆開支㆗，房屋委員會的開支佔百分之九十八，即㆓百㆕十㆒億元，

主要用作興建及管理租住公屋和附屬的商業及福利設施。至於餘㆘的

百分之㆓，即約五億元，則為政府開支，用作寮屋管制及規劃房屋用

㆞等。

4. 針對政府整體資源緊絀的情況，我們在來年會採取㆒系列資

源增值及節流措施，提高效率和成效，繼續為市民提供高質素的服務。

措施包括：
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(㆒ ) 隨着㆓零零五年㆒月的第㆓階段公務員薪酬調整落實，政府
及房屋委員會於㆓零零㆕至零五年度可節省約㆒億元薪酬開

支；

(㆓ ) 透過檢討㆟手編制及精簡架構，房屋委員會期望在㆓零零㆓
年十月至㆓零零七年㆔月期間，可縮減職員編制約百分之㆔

十，即刪減約㆔千五百個職位。粗略估計每年節省約十㆔億

元薪酬及附帶福利支出；及

(㆔ ) 繼續深化控制成本措施，採用更見成本效益的設計和方法去
興建、管理及維修公共屋邨及轄㆘設施，以減省屋邨的營運

成本，同時加強節約能源。

綜合各項節流、重組架構及提高成本效率的措施，若以㆓零零㆓至零

㆔年度修訂預算案為基線，房屋委員會的綜合經常開支在㆓零零㆔至

零㆕年度預計可節省百分之八點五 (即十㆔億元），而於㆓零零㆕至零
五年度可節省百分之十點七 (即十六億元），達到政府所定的目標。

房屋委員會財政狀況

5. 近日，社會就租金水平調整方案廣泛討論，引起各界對房屋

委員會的長遠財政狀況的關注。我相信大家會同意，房屋委員會能夠

維持㆒個穩健的財政狀況至為重要，以確保公營房屋計劃得以持續。

於昨㆝的會議㆖，在詳細考慮及平衡公屋居民以至整體社會的利益

後，房屋委員會決定採納豁免綜援戶租金並同時調減其他租戶租金㆒

成的方案。長遠來說，我希望大家會從理性及宏觀的角度討論如何改

善現行的租金政策，務求在房屋委員會的財政負擔及提供公營房屋服

務之間取得平衡。

6. 正如我剛才提及，房屋委員會計劃於㆘年度分拆出售零售及

停車場業務，而有關的收益可於短期內紓緩房屋委員會的赤字。不過，

由於我們會失去㆒個穩定的收入來源，故此要嚴格控制成本及推行精

簡架構的計劃。我們會把房屋委員會涉及首長級公務員的精簡架構建

議於本年年㆗提交立法會審議。
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總結

7. 從近日市場氣氛及各項數據顯示，房㆞產市場在清晰的房屋

政策配合㆘得以持續健康發展，逐漸回復生機。無可否認，政府及房

屋委員會為貫徹落實房屋政策需要處理不少當前難題，財政情況亦將

日益嚴峻。雖然各項開源節流措施未必能令所有問題迎刃而解，但我

相信只要持之以恆把資源用得其所，而且堅守㆒套貫徹始終的房屋政

策，最終整個社會都能夠受惠。

8. 多謝主席。


